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   Вместо пустыря

На перекрестке улиц Куконковых и Голубева вместо 
оврага с мусором появилась  многофункциональная 
спортивно-игровая площадка. С инициативой ее 
возведения выступили активисты ТОС «Южная 
горка». Они стали участниками региональной 
программы поддержки местных инициатив и 
получили финансовую поддержку. Сами жители 
вложили в благоустройство 32,5 тысячи рублей (5%), 
а больше 600 тысяч было выделено из городского  
и областного бюджетов.

Помогу,  
но не деньгами

В Иваново вернулись профессио- 
нальные попрошайки. Видимо, это 
сезонное явление. Осенью и зимой, по 
мнению организаторов этого «бизнеса», 
жалости у нас должно быть больше.

Расчет понятен: дрожащий от холода 
безногий инвалид на коляске или на ко-
стылях не может не вызвать сострадания 
у нормального человека. Рука сама потя-
нется к кошельку – и вот уже полтинник, 
а то и сотня в кармане у «несчастного». 
За день наверняка набирается прилично. 

В последние годы попрошайки со-
бирают милостыню прямо на проезжей 
части дороги. В машинах ездят люди 
небедные – ловить их удобно в центре 
города, на улицах с односторонним дви-
жением (типа Багаева или Варенцовой). 
Пока горит красный свет светофора, по-
прошайки, несмотря на увечья, довольно 
ловко лавируют между автомобилями. И 
также ловко они исчезают, когда заго-
рается зеленый, и движение транспорта 
возобновляется. 

Фантазия у режиссеров этого спек-
такля небогатая. Иногда инвалидов 
сменяют «отчаявшиеся мамочки», соби-
рающие деньги на операцию больному 
ребенку. Для убедительности они носят 
плакаты с их портретами (скорее всего, 
скачанными из интернета) и даже с ксе-
рокопиями из истории болезни. Опять 
же расчет на то, что автомобилисты на 
светофоре вчитываться не будут – а про-
сто поверят и отдадут лишнюю сотню. И 
денег было бы не жалко, если бы точно 
знать, что помощь будет адресной, как в 
известных благотворительных фондах. 
А здесь же – ощущение, что тобой ма-
нипулируют. Особенно неприятно, когда 
эти люди заглядывают в окно вашей 
машины, стоят и ждут, вызывая чувство 
вины. Выдержать это присутствие могут 
немногие: кто-то из водителей откупа-
ется, кто-то вступает с ними в дискуссии 
типа «а работать не пробовал?».

Недавно на светофоре увидела сцену. 
Когда к автомобилю подошла очеред-
ная «убитая горем мать», водитель, не 
открывая окна, показал ей свой плакат –  
«НАЛИЧНЫХ НЕТ». Мужчина заранее 
распечатал короткий, но доходчивый 
текст на обычном листке бумаги. По-
тому что, видимо, ну очень достали эти 
манипуляторы на его ежедневном пути. 
Написал бы «НЕ ВЕРЮ», мог бы получить 
кучу проклятий или даже удар инвалид-
ной клюшкой по капоту (было и такое). 
А тут коротко и ясно, даже цинично: что 
поделаешь – эпоха безнала. Не ходить 
же попрошайкам с терминалом для бан-
ковских карт?

Беда в том, что эти профессиональ-
ные попрошайки, которые давят на 
жалость, могут вообще отбить у нас 
охоту заниматься благотворительно-
стью. Глядя на их плохо поставленные 
спектакли, глохнет способность к со-
страданию и желание помогать тем, кто 
в этом нуждается.

А если кому-то реально нужна помощь 
и вы хотите ее оказать, не стоит просто 
откупаться, протянув мелочь в откры-
тое окно машины. Лучше будет отвести 
нуждающегося в столовую и накормить 
или дать ему адрес благотворительной 
организации. Реальная помощь требует 
большей вовлеченности и участия. Как 
вариант, можно распечатать свой плакат 
и показывать попрошайкам что-то типа 
«Помогу, но не деньгами». 

Ольга Хрисанова

В ближайшую субботу, 26 сентября, 
в рамках экологического субботника 
посадят 40 лип на пересечении улиц 
Типографской и Лежневской. Террито-
рии для возможных высадок городские 
власти определяют совместно с актив-
ными жителями, депутатами, ТОСами. 
Комитет по экологии рассматривает 
отдельно каждую заявку – важно 
убедиться, что под землей не проходят 
инженерные коммуникации, также 
муниципалитет не может заниматься 
благоустройством частной территории. 
Желающие принять участие в экологи-

ческих субботниках могут обращаться 
в городское управление общественных 
связей и информации по телефону 59-
46-64. Интересно, что некоторые жите-
ли готовы безвозмездно предоставить 
городу собственные саженцы деревьев.

На пользу городу были и «Чистые 
игры», которые проходят в Иванове 
уже несколько лет подряд. В прошлые 
выходные 15 команд, играя и соревнуясь, 
собрали в парке им. Хрущёва (у Козьего 
болота) 117 мешков мусора –  их общий 
вес почти тонна. 

ЛИПЫ ВОЗВРАЩАЮТСЯ 
В ГОРОД

текст: Ксения Греч фото: ivgoradm.ru

Каждую субботу до наступления холодов в Иванове будут проходить экологические субботники. 
Так, например, 19 сентября небольшая липовая аллея появилась за главным семиэтажным 

корпусом областной больницы. Высажены 15 саженцев, их возраст 4-5 лет. 
Вместе с медиками на субботник пришел и глава города Владимир Шарыпов
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Очередной матч «Текстильщика» в рамках Олимп-первенства 
России ФНЛ окончился разгромным поражением 4:0. 
Ивановская команда встречалась на выезде 
с «Нефтехимиком» из Нижнекамска

  Ивановский акцент

Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

Победы и поражения «Энергии»
В выходные завершился групповой этап Кубка России по 
баскетболу среди женских команд. Как мы сообщали в прошлом 
номере, отборочные матчи группы «В» проходили в Иванове. 
Наша баскетбольная команда  встретилась с соперницами из 
Оренбурга, Перми, Ростова-на-Дону, Ставрополя, Сыктывкара. 
К сожалению, ивановская «Энергия» смогла взять лишь одну 
победу и завоевала пятое есто в группе. Успешным  оказался 
матч против пермской «Пармы-КОР» – финальный счет: 81:78.
Также на прошлой неделе баскетболистки «Энергии» 
приняли участие в Кубке России по баскетболу 3х3, где имели 
неплохие шансы. Девушки выступили своим «серебряным» 
составом: Екатерина Кузнецова, Александра Чупрова, Мария 
Мартынова. К этой тройке присоединилась Марина Стахурлова. 
Баскетболистки выиграли два матча и вышли в четверть 
финал, где, к сожалению, уступили. «В целом я удовлетворен 
результатом «Энергии». Пусть нам не удалось попасть в призы, 
но войти в восьмерку сильнейших клубов – это тоже серьезное 
достижение!» – резюмировал наставник «Энергии» по 
баскетболу 3x3 Игорь Сидоркин.

Автобусы  
и маршрутки – пока 
по прежним ценам
С 1 октября стоимость проезда в 
автобусах и маршрутках меняться 
не будет. К такому решению пришли 
перевозчики после переговоров с 
региональным правительством. Об 
этом сообщил руководитель совета 
перевозчиков при администрации 
города Иваново Дмитрий Куликов.
Напомним, что ранее СМИ сообщали 
о планах перевозчиков повысить 
стоимость проезда с 23 до 25 рублей. 
Руководители транспортных 
предприятий объясняли это 
убытками, которые возникли из-за 
отзыва лицензии у «Кранбанка» 
и ограничений, введенных из-за 
пандемии. В некоторых автобусах даже 
появились объявления, уведомляющие 
пассажиров о предстоящем 
подорожании проезда.
Как отметил Дмитрий Куликов, 
сейчас найден ряд решений, которые 
позволяют сохранить стоимость 
проезда на прежнем уровне – 23 рубля. 
Однако, по нашей информации, 
скорее всего, подорожание все-таки 
произойдет с 1 января следующего 
года. В последний раз стоимость 
проезда в автобусах и маршрутках 
повышалась летом 2019 года. 

  слово мэра

Открываем IT-куб
Дорогие читатели! Уже в октябре в нашем городе поя-

вится еще одна площадка дополнительного технического об-
разования для детей и подростков. На базе центра «Новация» 
начнет работу инновационный центр углубленного изучения 
программирования «IT-куб».

Создаем его в рамках реализации всероссийского проекта 
«Цифровая образовательная среда». Финансируем пополам: 
13,5 млн рублей выделили из городского бюджета (это ремонт 
и подготовка помещений), 13,2 млн рублей – из федеральной и 
областной казны (на приобретение оборудования). Информаци-
онными технологиями по шести различным направлениям здесь 
будут заниматься ребята в возрасте от 12 до 18 лет.

Обучение в «IT-кубе» будет организовано по шести на-
правлениям (или кубам): кибергигиена и работа с большими 
данными, мобильные разработки, программирование роботов, 
системное администрирование, программирование Python, а 
также дополненная и виртуальная реальность.

К ремонтным работам в здании на Типографской улице 
приступили в июле: заменили систему отопления, водоснабже-
ния, электропроводку, выполнили внутреннюю отделку. Сейчас 
классы наполняются мебелью и оборудованием (более восьми-
десяти единиц). Это компьютеры, шлемы и очки дополненной и 
виртуальной реальности, наборы робототехники.

Открытие «IT-куба» позволит увеличить количество детей, 
занятых техническим творчеством, на 400 человек. Это плюсом 
к полутора тысячам подростков, уже сейчас изучающих цифро-
вые технологии на базе «Кванториума», который, кстати, тоже 
не стоит на месте. Как раз сейчас юные инженеры представляют 
свои разработки экспертам Роскачества.

Например, Егор Лодышкин изобрел умное зеркало в стиле 
пиксель-арт SMARTPIXEL. В свои 14 ивановский школьник уже 
стал индивидуальным предпринимателем, сейчас через крау-
дфандинг набирает предзаказы и готовится запускать серию в 
коллаборации с мебельной компанией. Андрей Маслов, извест-
ный нам как чемпион по скоростному собиранию кубика Рубика 
и амбассадор одноименной марки, создал на оборудовании 
«Кванториума» скоростные магнитные пятнашки – счет продаж 
уже пошел на десятки. Система дистанционной трансляции 
мишени от Александра Сыромолота отслеживает попадание в 
мишень и транслирует изображение на монитор . Иван Барбо-
лин оснастил шлем бойца видеокамерой для координации его 
действий из штаба. Сигнал видеопередачи «бьет» даже сквозь 
пять бетонных стен.

Привел только несколько примеров, на самом деле 
талантливых одаренных школьников в нашем городе очень 
много. И одна из моих приоритетных задач – предоставить им 
все возможности для раскрытия потенциала. Создание нового 
центра технического творчества, я уверен, заинтересует не 
одну сотню юных ивановцев. Следите за новостями «IT-куба» 
на сайте itcube37.ru. 

Пишите на почту редакции rk_news@mail.ru  
или СМС на телефон 8 (920)-340-70-55  
с пометкой «для Шарыпова».

«Первая фабрика 
авангарда»  
переехала на март
Организаторы планировали 
провести третий фестиваль 
современного искусства «Первая 
фабрика авангарда» в середине 
октября. Предполагалось 
сделать масштабное событие, 
представить выставочную, 
театральную, танцевальную и 
другие программы. В связи с 
пандемией решено перенести 
фестиваль на март 2021 года. Все 
предварительные договоренности 
по будущим проектам и участникам 
сохраняются. 

Как получить 600 рублей?
В редакцию обращаются читатели, которые не могут 
получить 600 рублей в качестве компенсации за ограничения 
по использованию социальной карты в транспорте этим 
летом. Проблема возникла у горожан, которые не получают 
социальные выплаты (соответственно компенсация не 
начислена им автоматически). Как сообщалось ранее, таким 
льготникам надо обратиться в территориальные органы 
соцзащиты населения, написать заявление на получение 
компенсации, предоставить паспорт и социальную карту. 
Однако, как говорят льготники, просто так на прием в органы 
соцзащиты не попасть – надо записаться по телефону. А 
дозвониться по номерам, указанным в объявлениях и на сайтах, 
невозможно – они постоянно заняты. 
В комплексе социальной сферы нам подтвердили: 
такая проблема существует. Она связана с введением 
противоэпидемических мер – записаться на прием по любому 
вопросу можно только по телефону, и линии просто не 
справляются с наплывом звонков. 
Для того чтобы решить эту проблему организована 
специальная «горячая линия», и всем льготникам, которым 
требуется решить вопрос о получении компенсации за проезд, 
можно обращаться по телефонам: 32-71-88, 41-36-99, 41-00-92.
Напоминаем, что единовременная выплата компенсации 
предоставляется лицам старше 65 лет и неработающим 
льготникам. Компенсация предоставляется за май и июнь, 
ее размер 600 рублей. Необходимо подать заявление в 
территориальные органы соцзащиты до 1 декабря 2020 
года. Если гражданин получает в органах соцзащиты меры 
социальной поддержки в виде выплат, то никуда обращаться 
не надо – компенсация будет начислена автоматически. По 
данным департамента соцзащиты, выплаты уже получили 
более 75 тысяч держателей социальных карт. 

приглашаем к сотрудничеству 
рекламных агентов
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Рабочий Край подробности

По состоянию на 24 сентября в Ивановской области с начала 
пандемии выявлено 8407 случаев коронавируса. 
132 человека скончались, 6845 выписаны с выздоровлением. 
Ежедневно прибавляется около 45 новых заболевших

Пенсии – только 
на «Мир»

текст: Екатерина Сергеева
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Ямановым Николаем Васильевичем, почтовый адрес: 155120, Ивановская область, поселок 
Лежнево, улица Нагорная, дом 12, тел.: +79203529616, e-mail: geodica@yandex.ru квалификационный аттестат № 37-13-7, 
номер регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность № 25539, выполняются 
кадастровые работы в отношении земельного участка,  расположенного: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 3-я Санаторная, 
дом 41 с К№ 37:24:030720:17.

Заказчиком кадастровых работ является Малыгин С.А. адрес: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 3-я Санаторная, дом 41, 
телефон +79038881133. Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 
адресу: 155120, Ивановская область, поселок Лежнево, улица Нагорная, дом 12 «26» октября 2020 г. в 10 часов 00 минут. 

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться с «25» сентября  2020 г. по «26» октября 2020 г. по 
адресу: 155120, Ивановская область, поселок Лежнево, улица Нагорная, дом 12. Требования о проведении согласования ме-
стоположения границ с установлением таких границ на местности и (или) в письменной форме обоснованных возражений о 
местоположении границ земельного участка после ознакомления с проектом межевого плана принимаются с «25» сентября 
2020 г. по «26» октября 2020 г. по адресу: 155120, Ивановская область, поселок Лежнево, улица Нагорная, дом 12.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границы, распо-
ложенные по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 3-я Санаторная, дом 39 с К№ 37:24:030720:16, обл. Ивановская, г. 
Иваново, ул. 3-я Санаторная, дом 43 с К№ 37:24:030720:19, обл. Ивановская, г. Иваново, ул. 4-я Санаторная, дом 42 с К№ 
37:24:030720:9 и иные земельные участки, находящиеся в кадастровом квартале: 37:24:030720 непосредственно прилегаю-
щие к земельному участку, который является объектом кадастровых работ. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок 
(часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Раздуваловой О.В., квалификационный аттестат № 37-11-6, номер регистрации в 
ГРЛ, осуществляющих кадастровую деятельность, №6669, член А СРО МСКИ, номер в реестре СРО 2283. Адрес: 
153045, г. Иваново, ул. Свободы, дом 3Г. adelarinos@yandex.ru тел. 8(4932) 46-52-28, выполняются кадастровые 
работы в отношении земельного  участка К№37:24:020180:20, расположенного по адресу: обл.Ивановская, г.Ива-
ново, ул. Зубчатая , дом 46. Заказчиком  кадастровых  работ  является  Чекурова Татьяна Дмитриевна, контактный 
телефон 8-915-848-95-21, адрес местожительства: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Зубчатая, дом 46. Собрание за-
интересованных лиц по согласованию местоположения границы состоится по адресу: г.Иваново, ул.Карла Маркса, 
д.60/57, 3 этаж, офис №2 26 октября 2020г. в 11-00 часов. Ознакомиться, а также выразить возражения по проекту 
межевого плана, и выразить требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности можно с 25 сентября 2020г. по 24 октября 2020 г. с 10-00 до 16-00 по адресу:  г.Иваново, ул.Карла 
Маркса, д.60/57, 3 этаж, офис №2  с понедельника по пятницу. Направить в письменной форме возражения о 
местоположении границ можно по адресу: г. Иваново,  ул. Свободы, дом 3Г. Земельные участки, с правооблада-
телями которых требуется согласовать местоположение границ: К№37:24:020180:21 Ивановская обл., г.Иваново, 
ул.Зубчатая, дом 48. К№37:24:020180:19 Ивановская обл., г.Иваново, ул.Зубчатая, дом 44. При проведении согла-
сования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также доку-
менты о правах на земельный участок.

Если пенсионер получает пенсию с помощью 
банковской карты любой другой платежной системы, 
ему необходимо обратиться в свой банк и оформить 
карту «Мир». После этого надо подать заявление в ПФР 
о доставке пенсии и указать реквизиты нового счета.

У ряда банков есть возможность оформить 
карту «Мир» с помощью онлайн-сервисов, отмечают 
в Пенсионном фонде. Номер нового счета можно 
будет посмотреть в личном кабинете своего банка. 
Заявление в пенсионный фонд также можно подать 

дистанционно – на сайте ПФР. Для этого необходимо 
зайти в личный кабинет с логином и паролем пор-
тала госуслуг и в разделе «Пенсии» выбрать «Подать 
заявление о доставке пенсии». Также заявление о 
смене реквизитов можно направить по почте в свое 
управление Пенсионного фонда. Бланк заявления 
размещен на сайте.

Эта информация касается граждан, получающих 
пенсии через банки. Если пенсионер получает деньги 
на почте, для него ничего не меняется и, соответ-
ственно, карту «Мир» оформлять не требуется. Также 
ничего не меняется и для пенсионеров, получающих 
пенсии на сберкнижки.

Разъяснения по данному вопросу можно полу-
чить по телефону горячей линии отделения ПФР по 
Ивановской области: 31-24-47 

Внимание: новые 
уловки мошенников
Теперь пенсионеров «разводят»  
на замену электросчетчиков
Бессовестные дельцы, которые уже не первый 
год вытягивают из ивановцев деньги под 
предлогом замены счетчиков коммунальных 
ресурсов, придумали новый ход. Теперь 
они заявляют, что в Иванове сменился 
гарантирующий поставщик электроэнергии, 
поэтому все потребители должны заменить 
приборы учета электроэнергии. 

Например, с такими мошенниками столкнулись жите-
ли одного из многоквартирных домов на ТЭЦ-3. Причем, в 
отличие от уже привычной схемы, когда жителей пугают 
грозными якобы повторными извещениями, в данном 
случае «специалисты» в дневное время обходили квартиры, 
в которых живут пенсионеры, и говорили о необходимо-
сти замены электросчетчика в связи с тем, что с сентября 
гарантирующим поставщиком электроэнергии является не 
«ЭСК Гарант», а «ЭнергосбыТ Плюс».

«Действительно, жители города Иваново с октября 
будут получать квитанции за электроэнергию от ком-
пании «ЭнергосбыТ Плюс», – поясняет пресс-секретарь 
Ивановского филиала энергосбытовой компании Анато-
лий Левин. – Но изменение названия связано с внутрен-
ней реорганизацией. Для клиентов никаких изменений не 
происходит. И уж тем более никакое законодательство не 
требует менять приборы учета. Замена счетчиков произ-
водится только в том случае, если он вышел из строя или 
истек срок поверки».

Кроме того, отмечает Анатолий Левин, ресурсоснабжа-
ющие организации всегда заранее предупреждают о том, 
что у приборов учета истекает срок поверки. Соответству-
ющая информация указывается в квитанции либо присы-
лается отдельное уведомление. 

В энергосбытовой компании напоминают: несанкци-
онированное вмешательство в работу приборов учета, 
например повреждение пломбы, влечет за собой непри-
ятные последствия, причем именно для потребителя. А 
если вы поведетесь на уговоры мошенников и согласитесь 
заменить счетчик, то пломбу в любом случае придется 
снимать. Вам могут пообещать опломбировать счетчик 
завтра или даже поставить какой-то оттиск, но это будет 
обман. Потому что право опломбировывать приборы 
учета в многоквартирном доме есть либо у сотрудников 
«ЭнергосбыТ Плюс», либо у сотрудников управляющей 
компании (в зависимости от того, кто выставляет вам 
счета за электроэнергию). За снятую пломбу вам как по-
требителю может грозить штраф, а также доначисление 
платы за электроэнергию по десятикратным нормативам, 
причем за три предшествующих месяца. Это серьезные 
суммы, так что лучше не рисковать. И предупредить сво-
их пожилых родственников и соседей 

С 1 октября пенсии и социальные выплаты будут перечисляться только 
на карты «Мир». Об этом сообщили в отделении Пенсионного фонда России 

по Ивановской области

Для справки:

В Ивановской области 61% пенсионеров получают пенсии 
через банки, 39% – через почтовые отделения.

99% ивановских семей, которым положены «коронавирусные» выплаты на детей, уже получили их. На их 
счета были перечислены 3,5 млрд рублей. 

В Пенсионном фонде РФ напоминают родителям, которые до сих пор не получили выплаты, о необходи-
мости подать заявление до 30 сентября включительно.

Этот срок касается следующих выплат: 
– ежемесячной на детей до 3 лет – по 5 тысяч рублей за апрель, май, июнь;
– единовременной на детей с 3 до 16 лет – 10 тысяч рублей в июне.
Напомним, что дополнительные выплаты для семей с детьми были установлены на федеральном уровне в 

качестве мер государственной поддержки в период распространения коронавирусной инфекции.
Если родители еще не подали заявление и не получили положенные выплаты, они должны успеть это сде-

лать в личном кабинете на сайте ПФР, на портале госуслуг или в клиентской службе Пенсионного фонда.
В отделении Пенсионного фонда по Ивановской области просят уделить особое внимание этому вопросу 

в том случае, если в семье есть ребенок, которому в текущем месяце исполнилось три года. Дело в том, что 
выплата с 3 до 16 лет назначается на детей, рожденных с 11 мая 2004 года по 30 сентября 2017-го. То есть если 
ваш ребенок родился в сентябре 2017 года, то в сентябре 2020-го у родителей появляется право на дополни-
тельную (к выплатам по 5 тысяч за май, июнь и июль) единовременную выплату в размере 10 000 рублей 

«Коронавирусные» выплаты  
на детей: успейте оформить

текст: Екатерина Сергеева
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В гимназии № 3 продолжается строительство физкультурно-оздоровительного 
комплекса открытого типа. До 15 октября будет вырыт котлован под основание 
спортплощадки и установлена дренажная система. По периметру площадки 
заасфальтируют беговые дорожки, а в центре появится хоккейная коробка 
с футбольным полем

В результате контактов и регулярного общения с 
депутатом формируются наказы избирателей.

Например, к депутату Галине Бочковой за последние 
пять лет поступило 267 обращений. Больше половины ре-
шены положительно, какие-то еще в работе. Полезных и 
важных дел сделано немало, но одним из главных объек-
тов на своем округе Галина Бочкова считает школу № 56. 
В последние годы совсем обветшал ее спортзал. «Просто 
ужас. Спортзала как такового там не было, – вспоминает 
Галина Бочкова. – Но вложив сначала полтора миллиона 
рублей, мы сделали отопление, окна, косметический 
ремонт, освещение. Позже за миллион рублей настелили 
хороший пол. Сейчас спортзал замечательный, какой и 
должен быть в школе. Отремонтируем еще раздевалки, 
и весь спортблок в школе будет закончен». Благодаря 
усилиям депутата недавно построили на школьной тер-
ритории еще и новую спортплощадку, которую лично и 
на отлично оценила знаменитая Ирина Роднина. Олим-

пийская чемпионка не зря обращает внимание на такие 
объекты: площадка прекрасно подойдет для подготовки и 
сдачи норм ГТО. А это сейчас для старшеклассников осо-
бенно важно: спортивные достижения добавляют баллы к 
результатам ЕГЭ. 

Летом в округе, на улице 1-й Полевой, появилась еще 
одна спортивная площадка с современным оборудовани-
ем и доступная всем желающим. «Мы сами наблюдали, 
ходили туда, – делится Галина Юрьевна. – Площадка 
очень востребована, целыми семьями там занимаются: у 
пап качалки, у детей – спортивные игры, у мам – фитнес. 
Все очень довольны. Но у нас есть план расширить это 
место. Совместно с комитетом по делам молодежной по-
литики и спорта хотим установить освещение, построить 
футбольное поле, комплекс для детей. Программа на три 
года, деньги найдем».

Кроме того, в округе ведутся масштабные дорож-
но-строительные работы – все в рамках федеральной 
программы «Безопасные и качественные автомобиль-
ные дороги». «Мы отвоевали пять улиц, – с гордостью 
рассказывает Галина Юрьевна. – 3-я Полётная, 3-я Юж-
ная (как раз около школы), уже вовсю ведутся работы на 
Диановых, Мякишева и 1-й Полевой. Это очень большое 
дело». Действительно, ремонт дорог – один из критери-
ев, по которым избиратели оценивают работу депутата. 
В частном секторе выручает подсыпка асфальтовой 
крошкой улиц. Таким образом привели в относитель-
ный порядок Мопровскую, 2-ю Газетную и Рязанскую. 

Частному сектору своего депутатского округа Галина 
Бочкова уделяет особое внимание: за пять лет освещено 
девять улиц, и работа продолжится. Много вопросов 

возникает по мусорке: люди обращались, жаловались, 
просили оградить площадки на Рязанской и Владимир-
ской улицах. И вот – всё сделано. Это примеры буквально 
из последних обращений.

А вообще, Галина Бочкова признается, что очень бла-
годарна своим избирателям и совету округа за активную 
позицию: «На местах им виднее, что нужно сделать в 
первую очередь. Они говорят, надо кронировать деревья. 
Мы находим средства ежегодно. На октябрь в планах 1-я 
Полевая, 36, все детские площадки, ТОС «Владимирская 
горка», ТОС «Трудовой». А они, кстати, в числе других вы-
играли областной грант и создают у себя на территории 
уголок памяти – очень красивый объект с фотографиями, 
павших на войне. Будут проводить там уроки мужества. 
А еще у них есть свой отряд юных помощников полиции 
и дружинники. Представляете, какие молодцы. У наших 
жителей очень много хороших инициатив. А я всегда на 
встрече с избирателями говорила, что мне не стыдно за 
свой округ и за свои дела» 

К примеру, оживленная улица Ле-
нинградская – магистральная, районного 
значения. Тут рынок Рабочего поселка, 
центр развития дополнительного образо-
вания детей (бывшая Станция юннатов), 
роддом, жилые дома. Местные жители 
сетовали на разбитую дорогу, на сбори-
ще пьянчуг в заросшем и замусоренном 
сквере. Явно это городское пространство 
нуждалось в реконструкции. И вот теплым 
сентябрьским днем Александр Кузьмичёв с 
радостью показывает произошедшие пере-
мены: «Смотрите, вот здесь будет аллея, 
посвященная подвигу жителей блокадного 
Ленинграда. Уже место обустроено, здесь 
будет площадка, вымощенная тротуарной 
плиткой, здесь установим памятный знак, 
который, конечно, обсудим с ивановцами. 
Здесь будут скамейки, цветник, газоны. 
Поросль вырезали, а хорошие деревья – 
липы и клены – сохранили». Работники 
подрядной организации торопятся. Они 
должны успеть до конца сезона выполнить 
многое: отремонтировать 879 метров 
дороги, сделать несколько парковочных 
карманов, заменить бортовой камень, 
заасфальтировать тротуары с установкой 
тактильной плитки перед пешеходными 
переходами. Один из них – ведущий к рын-

ку – в целях безопасности будет освещен. 
Работы, благодаря участию в националь-
ном проекте «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги», ведутся активно 
и уже близятся к завершению. Их сметная 
стоимость свыше 35 миллионов рублей. 

Курьяново – достаточно большой рай-
он города, там проживают порядка  
1200 человек. Но жители жаловались, что 
у них никогда не было благоустроенных 
пешеходных зон. Это тоже территория 
депутатских полномочий Александра Кузь-
мичёва, и еще в прошлом году он иниции-
ровал разработку проектно-сметной доку-
ментации на капитальный ремонт участков 
1-го Курьяновского переулка (сметная 

стоимость почти 4,5 млн руб.) и улицы 4-й 
Курьяновской (сметная стоимость свыше 
7 млн руб.). И вот при поддержке граждан 
удалось включить ремонтные работы в 
план этого года. 212 метров дороги заас-
фальтируют, сделают тротуары и пешеход-
ные переходы, установят дорожные знаки и 
искусственные неровности. 

Улица Льва Толстого также входит  
в округ депутата Кузьмичёва. Всего  
300 метров, а какие важные для жителей. 
Замена изношенного асфальта почти на 
2500 кв. м, ремонт тротуаров с установкой 
тактильной плитки перед пешеходными 
переходами и дорожных знаков, обустрой-
ство парковочных карманов – всё это 

стало возможно в рамках национального 
проекта. У Комбината искусственной по-
дошвы начали благоустраивать террито-
рию перед памятным знаком работникам, 
погибшим во время Великой Отечествен-
ной войны. Буквально недавно решили 
долгожданный вопрос с естественным во-
доотведением на улице. Посадили березки, 
облагородили газоны вдоль тротуаров. У 
дома № 98 по улице Кузнецова расширили 
парковку со стороны Льва Толстого – всё 
по просьбе жителей. 

Видно, что депутата на округе хорошо 
знают. Когда мы с Александром Станисла-
вовичем приехали посмотреть на резуль-
тат работы подрядчика, почти каждый 
прохожий здоровался и благодарил. 
Пенсионеры, молодые мамы – многие спе-
шили что-то сообщить, даже из открытых 
окон: «Не беспокойтесь, тепло в доме есть. 
Посмотрите, какие у нас клумбы. Можно 
вам перезвонить – есть дело!» Александр 
Станиславович мне заметил: «Вы вот 
про них напишите, замечательные люди, 
талантливые и творческие. Как они свой 
двор благоустроили, как о своих стари-
ках и детях заботятся. Очень хочется им 
помогать и еще много чего хорошего для 
них делать» 

ДЕЛА ДЕПУТАТА
И инициативы жителей 

Реально преображенные 
Жители улиц Ленинградской, Льва Толстого и некоторых Курьяновских наблюдают сейчас активные работы по благоустройству – 

и всё по конкретным обращениям и наказам своему депутату Ивановской городской думы Александру Кузьмичёву

текст: Ольга Хрисанова фото: пресс-служба администрации г. Иваново
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МЧС России получило средства на развертывание 
инфекционного госпиталя в Иванове из резервного фонда 
федерального правительства. Соответствующее распоряжение 
подписал Михаил Мишустин. Софинансирование областного 
бюджета должно составить 1%

На европейском уровне
Необходимость строительства но-

вого инфекционного стационара была 
очевидна давно, учитывая состояние 
1-й городской клинической больницы. 
Размах коронавирусной инфекции толь-
ко обострил вопрос. Так что сам факт 
выделения 2,5 млрд рублей на быстро-
возводимый инфекционный госпиталь в 
областном центре, безусловно, позити-
вен, как для медиков, так и для жителей 
города и близлежащих районов.

Строительством будет заниматься 
Министерство по чрезвычайным ситу-
ациям, а разместить госпиталь решили 
на территории областной клинической 
больницы. По словам Владимира Ша-
рыпова, нужно было в короткие сроки 
найти площадку для застройки, обеспе-
ченную всей необходимой инженерной 
инфраструктурой, подъездными путя-
ми и т.д. Территория областной боль-
ницы подошла оптимально, тем более 
что изначально при ее проектировании 
предполагалось, что на пустующей 
ныне части земельного участка будут 
стоять больничные корпуса. 

Глава города подчеркнул, что термин 
«быстровозводимый» не означает пала-
точный городок или какие-то временные 
конструкции. Это будет объект капи-
тального строительства, рассчитанный 
на десятки лет эксплуатации. Просто 
технологии, применяемые при строи-
тельстве, позволяют возводить объекты 
в сжатые сроки. «Подобные технологии 
применяются и в европейских странах, 
так что ничего принципиально нового 
здесь нет», – отметил он. 

Артур Фокин отдельно отметил, что 
строительство на территории ОКБ фак-
тически завершит создание медицин-
ского кластера в этом районе города. 
Соседство с крупными учреждениями 
здравоохранения – ОКБ, областной 
детской клинической больницей, он-
кодиспансером – позволит проводить 
консультации врачей разных специаль-
ностей без перемещения пациентов по 
разным больницам. 

Сам госпиталь также будет оснащен 
на высшем уровне, в том числе высоко-

технологичным оборудованием. Здесь 
предусмотрены своя лаборатория, все 
виды рентгеновской диагностики, ком-
пьютерная томография и т.д. Поскольку 
госпиталь инфекционный, тут оборуду-
ют специальную систему вентиляции, 
предотвращающую распространение 
вирусов и бактерий. 

Больница будет состоять из  
17 корпусов (часть одноэтажные, часть 
двухэтажные). Она включает администра-
тивно-хозяйственные корпуса, корпуса 
для размещения пациентов, операцион-
ные, дезинфекционный блок, отделение 
скорой помощи, палаты интенсивной тера-
пии, гаражи, пищеблок и многое другое. 
Расчетная мощность госпиталя – 360 коек, 
при необходимости здесь можно будет 
разместить 700 пациентов.

Сроки возведения очень сжатые – и 
строительство, и отделка, и оснащение 
госпиталя должны быть завершены до 
конца текущего года. Однако, отметил 
Артур Фокин, есть основания полагать, 
что еще до нового года госпиталь нач-
нет принимать пациентов.

Для борьбы  
с коронавирусом  
и не только

В первую очередь, в новый госпи-
таль будут направлять заболевших 
коронавирусной инфекцией. При этом 
1-я ГКБ, отделением которой станет 
госпиталь, продолжит функциониро-
вать в нынешнем режиме, то есть о ее 
закрытии и переводе на новые площади 
речи сейчас не идет. 

«Обстановка пока сложная, и мы 
готовимся к пессимистичному сценарию, 
к тому, что количество заболевших будет 
расти, – пояснил Артур Фокин. – Поэ-
тому госпиталь расширит возможности 
1-й ГКБ оказывать людям квалифициро-
ванную помощь. Что будет в перспекти-
ве, пока не готов сказать, надо сначала 
дождаться, когда ситуация с коронави-
русной инфекцией стабилизируется».

В целом в госпитале можно бу-
дет оказывать помощь пациентам не 
только с коронавирусом, но и с другими 
инфекционными заболеваниями. Очень 
важно, что будут созданы комфортные 

условия как для врачей, так и для паци-
ентов. Двухместные боксы с вайфаем, 
телевизором и кондиционером, от-
дельный вход в каждый бокс, система 
идентификации пациентов, благоустро-
енная территория – сейчас это кажется 
фантастикой, но, как уверяют власти, 
уже в конце декабря всё это станет 
реальностью. 

Озеленение: по проекту  
и в качестве компенсации

При том, что в проекте строитель-
ства госпиталя, на первый взгляд, одни 
сплошные плюсы (в том числе, кстати, –  
новые рабочие места для медиков), воз-
никают и некоторые вопросы. Напри-
мер, врачи сейчас используют террито-
рию, где будет размещен госпиталь, под 
стоянку своих машин. Мест на общей 
парковке перед больницей не хвата-
ет. Артур Фокин пообещал вместе с 
главным врачом ОКБ Игорем Волковым 
подобрать участок для организации 
парковочных мест для персонала боль-
ницы и нового госпиталя. 

Появились вопросы и по поводу 
судьбы деревьев, растущих на терри-
тории ОКБ и попадающих под снос. 
Правда, при более тщательном изуче-
нии ситуации оказалось, что большая 
их часть выросла самосевом, среди них 

есть и больные, и аварийные. Другая же 
часть – слева от главной аллеи – была 
высажена врачами и другими сотруд-
никами облбольницы в первые годы ее 
работы. Самое обидное: под застройку 
эти деревья не попадают, но часть из 
них, возможно, придется снести, чтобы 
организовать проезд техники к строи-
тельной площадке. 

Артур Фокин подчеркнул: проект 
строительства госпиталя предусматри-
вает озеленение территории, причем не 
только высадку кустов и организацию 
газонов, но и посадку деревьев. Так что 
менее зеленой территория областной 
больницы не будет. Кстати, уже 19 сен-
тября в рамках субботника в областной 
больнице было посажено несколько 
десятков молодых деревьев. А Влади-
мир Шарыпов добавил, что памятные 
именные деревья город готов переса-
дить с использованием спецтехники 
таким образом, чтобы строительные 
работы их не затрагивали. 

Более того: благодаря сносу са-
мосева и аварийных деревьев город 
получит от застройщика компенсацию. 
По предварительным подсчетам, это 
более 15 млн рублей. Эти средства гла-
ва города пообещал направить именно 
на озеленение города, причем не только 
в районе облбольницы 

текст: Екатерина Сергеева

ЗА 2,5 МИЛЛИАРДА 
И ЗА ТРИ МЕСЯЦА

Проект нового инфекционного госпиталя в Иванове, средства на который выделены из федерального бюджета, утвержден. 
О том, что именно, где и в какие сроки будет построено, глава города Владимир Шарыпов и директор областного департамента здравоохранения 

Артур Фокин рассказали на заседании круглого стола, в котором приняли участие депутаты городской думы, 
врачи и представители общественных организаций

Каким будет новый инфекционный госпиталь в ОКБ

Ивановский городской Совет ветеранов с прискорбием сообщает, 
что 22.09.2020 г. на 80-м году жизни скончалась Почетный ветеран, 

лауреат премии «Три Д» – Доброта, Доверие, Достоинство – 

Егорова 
Тамара Константиновна

Основная трудовая деятельность Тамары Константиновны прошла в областном 
управлении бытового обслуживания населения, Акционерном обществе «Химпром» 

в должности главного бухгалтера. С 2006 года работала бухгалтером на общественных 
началах в городском Совете ветеранов.

Коллектив городского Совета ветеранов выражает искренние соболезнования 
родным и близким. Всегда спокойная, доброжелательная, отзывчивая, внимательная, 

профессионал в своем деле Тамара Константиновна останется в наших сердцах.
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1990-е и 2000-е годы стали тяжелым ис-
пытанием для машиностроителей региона. 
Отсутствие заказов, простаивающие цеха, 
увольнение квалифицированных сотрудни-
ков, многомиллионные долги – всё это затро-
нуло тысячи горожан. Рабочие и инженеры 
увольнялись, в лучшем случае – уезжали в 
другие города работать по специальности, а 
многие меняли профессию, становясь разно-
рабочими или охранниками…

Ситуация кардинально стала меняться 
только после того, как государство взяло курс 
на поддержку отечественной промышлен-
ности. Потребовалось несколько лет, чтобы 
усилия по возрождению предприятий дали 
эффект. Многие проблемы, копившиеся деся-
тилетиями, до сих пор остаются актуальными, 
но сегодня ивановские машиностроители уже 
уверенно смотрят в завтрашний день.

ИВАНОВСКОМУ 
СТАНКОСТРОЕНИЮ – БЫТЬ!

Пожалуй, одним из ярких примеров тако-
го возрождения является ООО «Ивановский 
станкостроительный завод» (входит в группу 
«СТАН»), который сегодня успешно работает 
на территории бывшего ИЗТС. В прошлом но-
мере «Рабочего края» мы рассказывали, что 
предприятие готовит к отгрузке три станка, 
идет модернизация оборудования, активно 
ведется набор персонала. ООО «ИСЗ» не толь-
ко разрабатывает и производит станки для 
российского машиностроения, но и проводит 
их модернизацию и обслуживание. Кроме 
того, ивановские станкостроители выпускают 
детали и комплектующие для других предпри-
ятий, входящих в группу «СТАН». 

Ивановский станкостроительный за-
вод является крупным налогоплательщиком: 
только в прошлом году в бюджеты всех уров-
ней и во внебюджетные фонды предприятие 

заплатило более 57,5 млн рублей. Здесь ра-
ботают более 300 человек, большинство из 
которых – инженеры, конструкторы, высоко-
квалифицированные рабочие. Необходимо 
отметить, что примерно половина сотрудников 
ООО «ИСЗ» раньше работали на ИЗТС, есть и 
представители трудовых династий. 

На Ивановском станкостроительном за-
воде возрождают не только производство, но 
и традиции. Например, систему наставниче-
ства: опытные специалисты обучают моло-
дежь, передают им свои навыки. По-особому 
планируется отметить и День машинострои-
теля: это будет праздник не только для самих 
сотрудников, но и для их семей. В частности, 
организован конкурс детского рисунка о том, 
как работают родители на заводе.

ТЕМНАЯ СТОРОНА 
ИВАНОВСКОГО 
СТАНКОСТРОЕНИЯ

Благодаря поддержке, которую предпри-
ятие получает и на федеральном, и на регио-
нальном уровне, руководство ООО «ИСЗ» сей-
час строит перспективные планы развития. 
Несмотря на это, существует ряд проблем, ко-
торые человеку со стороны могут показаться 
полным абсурдом. Особенно с учетом того, что 
эти проблемы создают бывшие коллеги-стан-
костроители – руководители АО «ИЗТС». 
Именно им принадлежит основная часть тер-
ритории бывшего ИЗТС, а также расположен-
ных тут зданий и сооружений.

Например, для того чтобы попасть на 
предприятие, сотрудникам ООО «ИСЗ» при-
ходится делать огромный крюк, пробираясь 
по необустроенной промышленной террито-
рии, потому что руководство ИЗТС не пускает 
сотрудников ИСЗ через проходную и препят-
ствуют проезду транспорта. И летом, и зимой, 
и в дождь, и в снег более трехсот человек 
вынуждены пробираться по грязи и зарослям. 
Примечательно, что другие арендаторы или 
организации, которые выкупили производ-
ственные площади на территории бывшего 
ИЗТС, пользуются проходной и свободно пе-
редвигаются по территории завода.

«Сейчас мы пытаемся через суд обязать 
собственников, среди которых – бывший ген-
директор завода тяжелого станкостроения 
Владимир Бажанов, заключить договор серви-
тута, чтобы наши сотрудники могли нормально 
добираться на работу», – говорит исполнитель-
ный директор ООО «ИСЗ» Максим Савин. Уди-
вительно, но такой простой вопрос обсуждает-
ся в судах – сначала в арбитражном, теперь во 
Фрунзенском районном – уже почти год. Про-
дав группе «СТАН» два корпуса завода, люди, в 

руках которых после приватизации 90-х годов 
оказался ИЗТС (и под руководством которых, 
кстати, он к 2010 году оказался на грани бан-
кротства: тысячи работников были уволены, а 
корпуса пустовали), теперь препятствуют нор-
мальной работе предприятия. И не стесняются 
заявлять в суде, что ООО «ИСЗ» якобы не ведет 
производственную деятельность, а 300 чело-
век просто так ходят по территории завода. 

«Можно предположить, что таким обра-
зом Владимир Бажанов и другие совладельцы 
бывшего ИЗТС пытаются оказать на нас дав-
ление, поскольку у нас с ними есть и другие 
споры, которые сейчас рассматриваются в су-
дах разного уровня», – говорят в руководстве 
ООО «ИСЗ». Но споры спорами, а ситуация с 
запретом доступа выглядит дико. Даже по 
мнению детей: на одном из рисунков, пред-
ставленных на конкурс ко Дню машиностро-
ителя, ребенок изобразил, как его мама идет 
на работу по железнодорожным путям, а на 
проходной висит замок.

ОСТАТКИ ПРЕЖНЕЙ 
РОСКОШИ

Дико выглядит не только позиция ны-
нешних «эффективных собственников» ИЗТС, 
но и территория бывшего флагмана стан-
костроения. Со стороны проходной видны 
отремонтированные корпуса – те, которые 
Владимир Бажанов и его компаньоны успели 
продать или сдать в аренду. Но если зайти по-
дальше, то можно увидеть жутковатую картину 
разрухи и запустения. Огромные корпуса ли-
тейного производства, которое когда-то было 
одним из лучших в машиностроении СССР, 
зияют разбитыми окнами, крыша провалена, 
стены рушатся. Часть железнодорожных пу-

тей и краны срезаны и сданы в металлолом. 
Территория зарастает – уже даже не травой, а 
мелколесьем, вольготно чувствует себя здесь 
и борщевик. 

Когда-то под ИЗТС было отведено 52 гек-
тара земли – сейчас на большей части этой 
территории можно снимать фильмы про вой-
ну или апокалипсис. В темноте ходить здесь 
страшновато и небезопасно.

С пугающей регулярностью в цехах быв-
шего ИЗТС происходят пожары. Последний – в 
августе этого года – по слухам, возник из-за 
того, что бомжи развели в пустующем зда-
нии костер. В других случаях причиной было 
короткое замыкание, например, в швейном 
цехе, который располагался в бывшем здании 
столовой. Те, кто работал на ИЗТС еще в 90-х 
годах, говорят, что состояние коммуникаций 
ужасающее и в их содержание практически 
не вкладываются деньги. Отсюда и пожары, и 
проблемы с коммунальными услугами. 

Ветераны-станкостроители с горечью 
вспоминают былые времена и недоумевают, 
как можно было довести предприятие до та-
кого состояния, да еще и будучи заслуженным 
машиностроителем России. Это звание было в 
свое время присвоено Владимиру Бажанову, 
который сегодня занимается сдачей имуще-
ства в аренду, при этом создавая на ровном 
месте препятствия для тех, кто действительно 
возрождает станкостроение. 

Впрочем, невеселая эта история еще 
может завершиться благополучно – если все 
ветви российской власти будут действовать по 
закону и исходить из интересов страны. Наде-
жда на это есть – а значит, у ивановского стан-
костроения еще есть будущее.

ПРОХОДНАЯ НЕ ДЛЯ ВСЕХ
Что мешает работать ивановским станкостроителям

Каждый год в четвертое воскресенье сентября в России отмечается День машиностроителя. Когда-то этот профессиональный праздник 
для ивановцев был почти таким же значимым, как и День текстильщика. Машиностроительные предприятия региона были известны по всей 

стране, а про «Автокран» и Ивановский завод тяжелого станкостроения знали и за рубежом

Количество сотрудников ООО «ИСЗ»
2017 год – 261 человек
2018 год – 267 человек
2019 год – 260 человек
2020 год – 306 человек

Объем отчислений налогов и взносов 
во внебюджетные фонды:
2017 год – 78,6 млн рублей
2018 год – 42,9 млн рублей
2019 год – 57,7 млн рублей

Количество отгруженных станков
2017 год – 4
2018 год – 7
2019 год – 6

2020 год (за 9 месяцев) – 7 
план 2020 год – 12

реклама
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Готовятся за год
В турбинном цехе жарко и громко даже летом (здесь 

нагревается вода для наших квартир). А с началом отопи-
тельного сезона звуки и температура только усиливаются. 
Поскольку предприятие работает непрерывно, времени 
на раскачку осенью не потребовалось – энергетики лишь 
довели до нужных значений параметры, связанные с тем-
пературой и циркуляцией теплоносителя. 

Подготовка к зиме началась давно: «План меропри-
ятий, которые необходимо выполнить для обеспечения 
работы станции в следующем сезоне, составляем еще 
в декабре. То есть к тому, чтобы дать тепло сейчас, мы 
начали готовиться в конце 2019-го», – рассказывает на-
чальник котлотурбинного цеха ИвТЭЦ-2 Антон Амплеев.

В этом году на станции обновили остекление глав-
ного здания, провели обучение персонала, организовали 
противоаварийные и противопожарные тренировки, вы-
полнили техническое обслуживание и ремонт оборудо-
вания. Один из наиболее масштабных проектов – техпе-
ревооружение котлоагрегата № 8. Стоимость работ около 
13 млн рублей. «Капремонты с большими материальными 
затратами проводят с определенной периодичностью. Это 
как в автомобиле: ведь в машине не нужно «капиталить» 
двигатель каждый год. У нас тоже есть установленные 
сроки эксплуатации элементов», – поясняет Марат Га-
лиуллин, зам технического директора, начальник отдела 
обеспечения технического состояния ИвТЭЦ-2.

Обслуживание оборудования возможно и зимой – 
многие агрегаты и системы дублируются, при необходи-
мости заменяя друг друга. Так, все пять турбин и восемь 

котлов никогда не бывают задействованы одновременно. 
Даже в разгар отопительного периода в работе обычно 
находятся две турбины и три-четыре котла. Всё обору-
дование включается лишь для подтверждения мощности 
станции – при обязательной проверке, которая показыва-
ет, что ТЭЦ находится в нормативном состоянии.

Максимальные температуры
Станция работает на природном газе. На террито-

рии находятся два газорегуляторных пункта, которые 
обеспечивают бесперебойную работу. Есть и резервный 
вариант – мазут. Запаса, который хранится на случай 
нештатной ситуации, хватит на две недели.

Теоретически станция может перейти на зимний 
режим работы в любой момент, нагреть батареи по 
полной можно хоть в начале июля. «Летом мы задей-
ствуем «зимнее» оборудование для испытания тепловых 
сетей. Оборудование готово всегда. И мы еще ни разу не 
задерживали начало отопительного сезона», – подчер-
кивает Антон Амплеев. Но для того, чтобы тепло дошло 
до батарей в квартирах, необходимо выполнить колос-
сальный объем работ, в том числе со стороны управля-
ющих компаний. 

Сейчас с ТЭЦ-2 выходит вода температурой 70 0С, в 
тридцатиградусные морозы ее разогреют до 115 0С. «У 
нас уже давно не было таких лютых морозов, чтобы со 
станции нужно было отпускать теплоноситель, нагре-
тый до максимальной температуры. Обычно подобные 
холода длятся несколько дней в году», – комментирует 
Марат Галиуллин 

Станция приостанавливает работу лишь на две недели в году 
для летней профилактики. На это время тепловую  

нагрузку на себя берет ИвТЭЦ-3.

выставка

текст: Наталья Мухина фото: Варвара Гертье

Работа летом останавливается 
только на две недели

Репортаж с Ивановской ТЭЦ-2
Батареи в квартирах вновь стали горячими. Основную часть тепла для города дает ТЭЦ-2. 
Здесь же вырабатывается электричество для нескольких районов и промышленных зон. 

Отсюда, например, идет ток в технопарк, функционирующий на базе бывшего меланжевого комбината. 
Мы посмотрели, как живет ТЭЦ, и узнали, как шла подготовка к отопительному сезону

Отопительный сезон стартовал в Иванове 21 сентября. Однако 
батареи прогрелись сразу не во всех многоквартирных домах. 
«По центральным тепловым сетям ограничений в подаче 
теплоносителей нет. К началу отопительного сезона управляющие 
компании должны были подготовить внутренние системы, 
провести необходимые технические мероприятия, гидравлические 
испытания, промывку и сдать акты готовности инспекторам 
Ивгортепла», – пояснили главный инженер АО «Ивгортеплоэнерго» 
Олег Потапов. Видимо, не все управляющие компании справились 
с этими задачами вовремя. 

Для получения информации о времени подключения 
многоквартирного дома к отоплению и в случае нештатных 
ситуаций жители могут обратиться в свою управляющую 
организацию или на горячую линию АО «Ивгортеплоэнерго» 
по телефону: 77-35-26.

Первая 
персональная
До конца следующей недели в малом 
зале Дома художника проработает 
выставка Дарьи Растуниной.Она 
известна как успешный модельер, 
лауреат международных конкурсов. 
Специфика профессии отражается 
и в живописи. Молодую художницу 
по большей части интересует форма, 
сочетание цветов, возникающие ритмы. 
Сюжеты лишь намечены на холстах. 
Посетители находят в представленных 
работах смелое сочетание 
импрессионистического подхода и 
молодежного уличного искусства.
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По итогам программного выступле-
ния губернатора был подготовлен и опу-
бликован перечень поручений, с указани-
ем конкретных сроков и ответственных за 
исполнение руководителей органов власти 
и глав муниципальных образований. Одно 
из поручений касается создания муни-
ципальных штабов по улучшению инве-
стиционного климата. Местные власти 
должны создать наиболее благоприятные 
условия для предпринимателей. Не долж-
но быть бумажной волокиты, затягивания 
сроков принятия решений. Желательно, 
что бы для бизнеса были подготовлены 
возможные площадки размещения. 

Есть задача и есть решения 
Ивановская область должна войти в топ-10 

по инвестиционному климату в стране

Выступая на расширенном 
заседании областной думы, 

Станислав Воскресенский 
сформулировал 

стратегические задачи по 
развитию области (подробно 

об этом «РК» уже писал). 
Основная цель – стержень, 

вокруг которого строится вся 
работа губернатора, –   

увеличение количества 
рабочих мест, привлечение 

инвесторов. С одной стороны, 
это позволит ивановцам 

хорошо зарабатывать, не 
уезжая в другие регионы. 

А с другой – увеличит доходы 
областного бюджета

До конца года в Фурманове будет введен в строй новый вязальный цех ООО «МИРтекс» – крупнейшего производителя 
трикотажного полотна. Только на этом предприятии появится около 300 новых мест

От парковок – до высшего 
образования

На прошлой неделе состоялось 
расширенное заседание президиума 
Совета муниципальных образований. 
Об опыте по взаимодействию с инве-
сторами поделился глава Фурманов-
ского района Роман Соловьёв. В этом 
году в Фурмановском районе планиру-
ется к открытию несколько предприя-
тий, каждому поддержка оказывается 
адресно, исходя из индивидуальных 
потребностей. «Для кого-то мы постро-
или парковку, в другом случае ремон-
тируем подъездную дорогу», – сказал 
Роман Соловьёв.

В Фурмановском районе уже вы-
страивается взаимодействие с высшими 
учебными заведениями и учреждениями 
профессионального образования.  

Трудовые агломерации
Глава города Иваново Владимир 

Шарыпов предложил рассмотреть 
возможность создания трудовых 
агломераций, то есть при подготовке 
инвестпроекта или инвестплощадок 
рассматривать муниципалитет не 
отдельно, а с учетом близлежащих 
территорий. Так, например, Иваново, 
Кохма и Ивановский район; Вичуга, 
Кинешма, Заволжск и Кинешемский 
район должны отрабатываться вместе. 
В этом случае вопрос обеспечения 
новых предприятий кадрами будет 
решен оперативнее, пояснил Владимир 
Шарыпов.

Снова в оборот
Еще одна амбициозная задача, 

которую обозначил Станислав Воскре-
сенский в своем программном высту-
плении, – за пять лет ввести в оборот 
150 тысяч гектаров, то есть половину 
брошенных земель в регионе. 

Как сообщил глава Ивановского 
района Сергей Низов, в муниципалите-

те ежегодно в оборот вводится около 
400 гектаров земли. Однако не задей-
ствовано еще около 12 тысяч гектаров 
пашни, из них большая часть даже не 
отмежевана. Сергей Низов отметил, 
что предоставление районам субси-
дии на эти цели – большое подспорье. 
«Если нам предоставят средства, мы 
уже сейчас готовы отмежевать порядка 

полутора тысяч гектаров и предоста-
вить эту землю в аренду добросовест-
ному пользователю. В целом за то вре-
мя, что мы занимаемся возвращением 
земель в оборот, появились серьезные 
фермеры и компании, которые занима-
ются обработкой пашни, и в том числе 
создают рабочие места на селе», –  
сказал он.

Стержнем нашей 
совместной работы  
в ближайшие годы стало 
именно создание рабочих 
мест. И это должно стать 
также и одним из важных 
критериев, по которому 
будем вместе оценивать 
эффективность власти на 
любом уровне. Я уверен, что 
если навалимся на решение 
этой задачи – обязательно 
добьемся успеха».

Егор Качалов, слесарь:

«Давно пора создавать рабочие места в области. У меня родственни-
ки живут в Кинешме. Говорят, что чуть ли не половина города ездит 
на заработки в Москву. Работают вахтовым методом. Конечно, это не 
дело, когда мужья две недели вкалывают вдали от дома, а потом две 

недели лежат на диване. Какая семья это выдержит? Со временем получается, что 
под одной крышей живут уже чужие люди».

Нина Ярова, офисный сотрудник:

«К счастью, у меня и у близких, с работой всё нормально. Иногда мне 
кажется, что кто хочет трудиться – найдет возможность. Но проблема 
в том, что зарплаты в Ивановской области – одни из самых низких в 
стране. Если будут построены новые предприятия, придут инвесторы –  

увеличится и конкуренция на рынке труда. Соответственно будут расти зарплаты. Не 
знаю, почему областные власти всерьез не занимались этой проблемой раньше». 

Елена Окулова, медсестра

«Дочь уехала в Москву после окончания энергоуниверситета. Конеч-
но, зарплаты там на порядок выше. Но большая часть денег у дочки 
уходит на съем квартиры. Времени на личную жизнь у нее совсем 
нет: почти час уходит на дорогу только в одну сторону, на работе си-

дит допоздна. Ей уже 31, наверное, хочется семьи, своего дома. Я мечтаю о внуках. 
Думаю, дочка с удовольствием вернулась бы в Иваново. Но наши зарплаты после 
московских кажутся просто смешными. Хорошо, если здесь появятся новые рабочие 
места, повысится уровень жизни. Тогда молодежь и не будет уезжать».

Иван Романов, юрист

«Когда произносят слово «инвестиции», большинство из нас пред-
ставляют себе некоего большого инвестора, оперирующего суммами 
с большим количеством нулей. Но понятие инвестиции шире. Ведь 
каждый человек, скопивший 100 тысяч рублей, 500 тысяч, миллион 

и т.д., может стать потенциальным инвестором. И вот для таких людей нужен некий 
центр, предоставляющий квалифицированные услуги по этой теме и аккумули-
рующий различные предложения для инвесторов. Если такое профессиональное 
«единое окно» создадут в Иванове – это будет очень круто!»

Станислав Воскресенский

~ 60 тысяч 
ЖИТЕЛЕЙ ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

РАБОТАЮТ В ДРУГИХ РЕГИОНАХ 
ВАХТОВЫМ МЕТОДОМ. ЭТО БОЛЕЕ 10% 

ТРУДОСПОСОБНОГО НАСЕЛЕНИЯ.

Что думают ивановцы

+70%
ВЫРОСЛИ ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ 

КАПИТАЛ ПРЕДПРИЯТИЙ ГОРОДА 
(БЕЗ УЧЕТА СУБЪЕКТОВ МАЛОГО 

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА) С ЯНВАРЯ ПО 
ИЮНЬ, ПО СРАВНЕНИЮ С АНАЛОГИЧНЫМ 

ПЕРИОДОМ ПРОШЛОГО ГОДА. ОБЪЕМ 
ИНВЕСТИЦИЙ –  4,1 МЛРД РУБ.

Свои инвестиционные проекты имеют 
предприятия, работающие на территории 

областного центра: Ивановский комбинат детского 
питания, ИСМА, «Нейрософт», «Профессионал», 

НИИТМ, «Ивтехсервис» и др. Уже в этом году  
на уровне области принято решение о реализации 

в Иванове масштабного инвестпроекта по 
созданию технопарка Wildberries. В целях 

создания непроизводственных рабочих мест 
(по аналогии с СОГАЗ, Интер РАО) планируется 

адаптация городских локаций для привлечения 
субъектов сервисной экономики.

+ 25% 
ВЫРОСЛИ ИНВЕСТИЦИИ В ИВАНОВСКУЮ 

ОБЛАСТЬ – ЭТО ЛУЧШИЙ ПОКАЗАТЕЛЬ 
В ЦЕНТРАЛЬНОЙ РОССИИ ЗА 2019 ГОД.
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Свои вопросы, истории, отзывы и пожелания присылайте 
на электронную почту редакции: rk_news@mail.ru 
и СМС на номер 8 (920) 340-70-55

текст: Ольга Хрисанова фото: Владимир Смирнов, ТАСС

На Кавказе стариков  
обманывать нельзя

– Меня буквально захватила вся эта 
динамичная среда: и с людьми общаешься, 
и с администрацией, и с ресурсниками. 
Приходилось ездить по домам, проверять 
качество работы дворников и уборщиц, 
сверять показания счетчиков, составлять и 
сдавать в инспекцию документы, заклю-
чать договоры, в том числе и со всеми 
операторами связи. Осваивал автоматизи-
рованную систему, обзванивал должников, 
составлял и отвечал на заявки жителей.

– Встречался с негативом?
– Не то слово: и матом крыли, и как 

кавказцу мне доставалось. Как-то жен-
щина пришла, возмущаясь сумме в кви-
танции за ОДН. Я объяснил ей, почему 
такие расчеты, но в ответ услышал, что 
вот, мол, понаехали тут, только деньги 
гребете. Хотя причем тут моя националь-
ность? Но, что греха таить, в работе той 
управляющей компании действительно 
было, мягко говоря, много неправиль-
ного. Особенно мне претило отношение 
к старикам и пожилым людям. Они ведь 
обычно чаще обращаются с разными 
просьбами, но им в конторе подчас хами-
ли. А наш руководитель только говорил: 
«Да-да, завтра починим», но на самом 
деле ничего потом не предпринимал. 
Оправдываться приходилось мне, хотя 
я лично ничего не обещал и никого не 
обманывал. Много чего в той управляю-
щей компании делалось недостойного. А 
у нас на Кавказе уважение к человеку – 
прежде всего. Я так воспитан, что нельзя 
плевать на стариков, на их проблемы. И я 
понял, что больше не хочу работать в той 
управляющей компании. Я ушел, решив, 
что буду заниматься этой деятельностью 
самостоятельно и по-другому.

– А можно ли в сфере ЖКХ быть 
честным и получать при этом прибыль?

– Можно. Если правильно всё распре-
делить: долю на текущий ремонт дома, 
на зарплату работникам, на подушку 

безопасности, на аварийные случаи. А не-
добросовестные компании как работают: 
собрали деньги, зарплату рабочим выдали, 
то, что надо было давно выбросить, не-
много подкрасили, и всё. И результата как 
не было, так и нет. Но люди всё видят.

Проблемы искал сам
– А с чего начали работу своей 

управляющей компании?
– На начальном этапе всегда сложно. Я 

узнавал, какие дома проблемные, из каких 
в администрацию поступает много жалоб, 
где недовольны работой управляющих 
компаний. Приходил туда, встречался с 
жителями, объяснял, что мы молодая и 
новая организация, начинаем развиваться. 
Было недоверие: мол, вы такие же, как и 
все, ничего не изменится, только и будете 
собирать деньги. 

– Но, скажем, в некоторых домах 
старого фонда действительно годами 
ничего не делается. Жильцы там уже 
перестали надеяться, что у них ког-
да-нибудь, к примеру, починят трубы 
или крышу. За такие, запущенные, дома 
вы тоже готовы взяться?

– Почему нет? Наш первый дом был 
как раз такой, но мы доказали, что жизнь 
можно изменить к лучшему. Всё объяс-
нили, разложили по полочкам, что нужно 
сделать. Нам поверили, заключили с нами 
договор на обслуживание. Предстоит 
большая работа, теперь мы не можем 
разочаровать людей. Но ведь такого не 
бывает, чтобы запущенный дом привели 
в порядок бесплатно. Ведь некоторые 
жильцы вообще годами не платят ничего, 
а когда потечет – бегут и требуют срочно 
ремонт. Потому важно, чтобы собранные 
дополнительно средства были израсходо-
ваны эффективно. 

– Но если люди уже собирали на 
решение какой-то проблемы деньги с 
предыдущей управляющей компанией, 
трудно будет убедить их сделать это 
еще раз.

– Да, предыдущая управляющая 

компания вряд ли вернет деньги, приве-
дет кучу причин. Поэтому проблему всё 
равно придется решать самим жителям. 
Но, возможно, решение окажется и не 
таким уж дорогим. Когда мы приходим 
на новый дом, мы полностью осматри-
ваем его инженерные сети и коммуника-
ции, фасад и кровлю. Составляем смету, 
выявляем срочные противоаварийные 
работы. Жителям честно говорим, во 
сколько обойдется ремонт. Если они гото-
вы ежемесячно дополнительной строкой 
это оплачивать, тогда начинаем работать. 
Только так можно выйти из замкнутого 
круга, в котором проблемы не решают-
ся годами. Но все-таки для начала надо 
захотеть помочь людям. А трубы, железо, 
и руки специалистов – всё это будет.

Совет старейшин  
в каждом доме

– А вообще заметна конкурентная 
борьба в сфере ЖКХ?

– Отпускают свои дома неохотно. 
Затягивают процесс передачи, судятся с 
новой управляющей компанией, к кото-
рой переходит дом. Ставят под сомнение 
собранные подписи жителей, инициируют 
проверки. Уходят на это месяцы, пока суд 
да дело – ничего не делают по обслужива-
нию, а квитанции жильцам выставляют. Но 
мы в себе уверены, у нас всё законно.

– А мы это кто?
– У нас молодая, но опытная коман-

да: из других управляющих компаний 
перешли главный инженер, два слесаря, 
сварщик, электрик, бухгалтер и мастера 
участков – все опытные, с лицензией и 
правом заниматься этой деятельностью. 
Мы справимся, я уверен. Золотых гор, то 
есть крыш, дверей и труб, мы не обещаем, 
но дом не развалится – всё в нем будет 
работать, и лишнего за это никто не 
начислит. Но чем больше в обслуживании 
компании домов, тем и возможностей у 
нее больше. Например, противоаварий-
ные работы в одном доме могут быть 
сделаны за счет общей подушки безопас-

ности. В идеале все-таки нужны спецсче-
та для каждого дома, чтобы люди сами 
решали, что им важнее в первую очередь. 
Вообще, у нас много идей, как можно ми-
нимизировать затраты жителей и в то же 
время улучшить качество обслуживания. 
Я, конечно, изучаю законы и много читаю, 
смотрю на опыт других управляющих 
компаний. Но и советоваться с людьми 
будем обязательно, как на Кавказе – со-
вет старейшин. Должны быть понятные 
и простые отношения и ответственность 
только за свои дела. К примеру, я хочу 
выстроить работу так, чтобы за комму-
налку собственники платили напрямую. 
Чтобы и забот, и упреков в мой адрес 
было меньше, чтобы мне не предъявля-
ли претензии за то, что сделали другие. 
Отдельно квитанции за нашу услугу  
по обслуживанию дома, отдельно –  
за свет, газ и тепло и воду.

Однодневки –  
это не про меня

– Сколько уже в вашей молодой 
управляющей компании домов?

– Пока три, документы, правда, 
оформляются очень долго, получить 
лицензию на дом непросто, куча фор-
мальностей, замедляющих работу. Но всё 
решается. Главное – репутация. Молва 
распространяется быстро. 

– А семья в Дагестане поддержала?
– Родители пожелали удачи и благо-

словили. Сказали, работа трудная, но ты 
старайся. И главное – не опозорь себя, 
не обманывай людей, они это оценят. 
А теперь моя семья и здесь тоже. Чуть 
больше месяца назад я женился. Моя жена 
из Иванова, русская. Мы вместе учились в 
РЭУ. Свадьба была в Хасавюрте по нашим 
традициям. Спасибо Лизе и ее родствен-
никам, что согласились на это. Вот недав-
но мы вернулись, будем жить и работать 
здесь, в Иванове. И вообще никуда сбегать 
не собираюсь, и фирмы-однодневки – это 
не про меня. Да зачем, когда столько всего 
можно сделать хорошего 

Добровольно в пекло ЖКХ
Молодой выпускник вуза создал свою управляющую компанию  

и хочет работать по-честному 
22-летний Саид Аджиев создал и возглавил в Иванове управляющую компанию. Диплом экономиста молодой человек получил 
в прошлом году в РЭУ им. Плеханова. Учился, заметьте, на бюджете. Говорит, еще с детства мечтал не обременять этим родителей. 
Цель была – получить образование и вернуться в родной Хасавюрт, но обстоятельства поменялись. На последнем курсе Саид попал 
на практику в одну из управляющих компаний, а после диплома остался там работать заместителем директора. 
В общем, погрузился в самое пекло ЖКХ, со всеми ее проблемами, неустроенностью и вечным недовольством жителей
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Правила придумывают дети
У Марины Стафеевой свои принципы работы. Один 

из самых главных – детям нужны правила. Правила, 
созданные вместе с ними. По мнению воспитателя, ре-
бята никогда не станут соблюдать то, чего не понимают. 
«Раньше, когда я только начинала работать, было при-
нято, что воспитатель должен дать как можно больше 
информации. Теперь я стараюсь сделать так, чтобы дети 
сами пришли к правильному выводу. Если появляются 
новые правила – например, необходимость обрабаты-
вать руки антисептиком, – мы обсуждаем и их», – объ-
ясняет воспитатель. 

Это относится и к занятиям в группе: «На прошлой 
неделе мы изучали, кто такие насекомые, смотрели, 
чем они отличаются от других. Один из возможных 
признаков – у насекомых шесть лапок. На прогулке 
ребята заметили, как кто-то ползет по пню, и закричали 
мне: «Марина Геннадьевна, это кто? Сороконожка? Она 
насекомое?» Я попросила посчитать ножки. Оказалось, 
что их семь. Мы зашли в тупик и решили понаблю-

дать. Долго смотрели и увидели, что шестью лапками 
она бежит, а одной словно разведывает территорию и 
ощупывает препятствия. Попробовали поставить на 
ее пути лопатку – и точно, она пощупала ее «ногой» и 
развернулась в другую сторону. Оказалось, что седьмая 
конечность – это ус. Дети до всего додумались сами. 
Они сейчас очень умные».

Прощаются со слезами
Особенно Марине Стафеевой нравится возможность 

творческой работы. В группе постоянно что-то масте-
рят. «Творчество очень успокаивает детей. Они много 
шумят и бегают, а искусство – хороший способ занять 
группу. Хотя я понимаю, что двигаться ребята тоже 
должны. Чтобы они не получили травму, на прогулке 
я играю вместе с ними и предлагаю разные идеи, как 
можно весело и интересно провести время на улице».

Конечно, работу в саду нельзя назвать легкой. На-
пример, иногда дети требуют повышенного внимания, 
проявляют агрессию, конфликтуют. «В такие моменты 
мне очень помогает психологическое образование. Я 
помогаю ребятам договориться друг с другом, поддер-
живаю их в разных ситуациях и никогда не оставляю 
без внимания детские слезы и обиду».

Марина Стафеева признается, что самое тяжелое в 
ее работе – это выпуск группы. «Когда мы прощаемся 
с подросшими ребятами и набираем малышей – это 
сложно. Надо ведь привыкнуть к новым детям, к их 
родителям. У всех совершенно разные характеры. 
К тому же мне каждый раз грустно расставаться с 

группой. Мы с детьми очень привыкаем друг к другу: я 
иногда даже плачу на выпускном. Сейчас есть мнение, 
что непрестижно быть воспитателем. Но для меня моя 
работа – самая лучшая на земле. Ведь в детском саду 
я могу играть, творить, любить. Детский сад – это 
удивительное место, где можно почувствовать себя 
абсолютно счастливым» 

репортаж

День воспитателя и всех дошкольных работников 
отмечается ежегодно 27 сентября. 
Дата приурочена к открытию первого детского 
сада в Санкт-Петербурге осенью 1863 года

Первый такой фестиваль прошел в Иванове в прошлом году, 
около ТРЦ «Ясень». Тогда в нем поучаствовали 19 производи-
телей сыра. В этот раз свои прилавки были у 29 предприятий 
и фермерских хозяйств. Большинство из них – из Ивановской 
области. Но были и гости. Например, сыроварня «Сырный край» 
базируется в Москве (молоко закупают в Калужской области). 
«В день перерабатываем от 500 до 600 литров – делаем полут-
вердые сыры, – рассказывает Ирина Вебер, то и дело отвлекаясь 
на покупателей. – В Иванове мы в первый раз. Нам, в принципе, 
всё понравилось: организация фестиваля хорошая. Особенно 
здорово, что мы стоим в шатре, а не просто на улице. В пятницу 
весь день шел дождь, без крыши было бы некомфортно. Это 
наша вторая ярмарка после карантина, мы соскучились по таким 
событиям. Я люблю, когда много людей, есть с кем пообщаться. 
Если пригласят еще, то мы, конечно, приедем в Иваново». 

Вопреки названию в «Сырных рядах» можно было купить не 
только сыр: предприниматели предлагали мед, саженцы, мо-
лочные продукты, мясо и даже сладости. «Мы продаем конфеты, 

Секрет 
многоножки открыт 
на детсадовской 
площадке
За что можно любить «непрестижную» работу? 

текст/фото: Наталья Мухина

Сейчас немногие готовы работать в детском саду или школе. А Марина Стафеева 
с детства хотела быть учителем начальных классов: окончила педучилище и начала 
искать подходящую работу. «Я выросла здесь, в 30-м микрорайоне, поэтому 
в первую очередь пошла в родную школу. Правда, учителя тогда не требовались, 
меня взяли на должность вожатой, я готовила массовые мероприятия, 
помогала организовывать досуг детей. Потом вышла замуж, родила. Когда настало 
время выходить из декрета, оказалось, что мою должность сократили. Я расстроилась, 
но когда повела ребенка в сад, поинтересовалась у заведующей, не нужна ли им 
воспитательница. Оказалось, что нужна. Я подходила по образованию, меня взяли. 
В среду, 23 сентября, будет 17 лет, как я работаю воспитателем в детском саду № 178» 

В этом году Марина Стафеева стала победителем городского 
конкурса «Лучший работник дошкольного учреждения». 
Конкурс учрежден в 2006 году, за 14 лет обладателями 

премий стали 604 человека. Сейчас в конкурсе участвовали 
более 70 работников из 58 дошкольных учреждений города. 

Победителями признаны 32 человека.
Марина Стафеева: «Хочу выразить огромную 

благодарность нашей заведующей Ольге Борисовне 
Новичковой и педагогу Надежде Владимировне. Они 
поддерживали меня, когда я проходила испытания во 

время конкурса «Педагог года». Также поздравляю всех 
коллег с профессиональным праздником!»

«В магазинах 
дешевле, но такого 

вкуса не найти»
В Иванове прошла  

сырная ярмарка
«Люба, бросай всё и беги сюда, тут столько всего, – 

восклицала в телефон женщина лет 60, обращаясь то ли 
к подруге, то ли к сестре. – Люба, ты не представляешь! 
Про это даже по радио не говорили. Люба, тут ярмарка». 

В прошлые пятницу и субботу на набережной у 
«Серебряного города» выстроились «Сырные ряды».
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увлечениеРабочий Край
текст: Наталья Мухина фото: Владимир Кораблёв

Наблюдать лучше  
за городом

«Мне кажется, тема 
космоса интересует каж-
дого человека. Мы думаем: 
где мы во Вселенной, какое 
место в ней занимаем. В 

таких вопросах без науки никак, – рас-
сказывает Тимофей Илюшин. – Думаю, 
заняться астрономией меня побудило 
уральское небо. Я всё детство провел в 
Пермском крае, в глухом поселке, где небо 
было очень объемное. Зимними ночами 
его просто невозможно было не замечать. 
К тому же фонарей практически не было – 
может, один на деревню. В общем, у меня 
было идеальное место для наблюдений». 

По большому счету выйти в поле и 
посмотреть на звезды – это в какой-то 
степени астрономия, доступная каждому. 
Так делали наши предки, изучая созвездия. 
«Я осознанно занялся астрономией, уже 
будучи взрослым человеком, – рассказы-
вает Тимофей. – В 2012 году решил купить 
телескоп и начал вникать в тему более 
подробно». Сейчас ивановец наблюдает за 
звездами постоянно. Чтобы лучше видеть 
небесные тела, стоит уехать от города с его 
постоянным ярким светом (надо «уехать из 
зоны засветки», советуют профессионалы). 
«Если мы говорим об объектах со слабым 
свечением – туманностях, звездных ско-
плениях и галактиках – то, конечно, нужно 
темное место для наблюдения. Я обычно 
уезжаю больше чем на 20 километров 

от города», – делится любитель ночного 
неба. Впрочем, что-то можно увидеть и в 
черте населенных пунктов, скажем, если 
речь идет о Луне или Солнце. «Луну можно 
наблюдать даже под фонарем, – смеется 
астроном. – Так мы делаем во время «Тро-
туарной астрономии». 

Сколько стоит телескоп?
«Сейчас я владею телескопом, кото-

рый дает увеличение до 150 крат, – ком-
ментирует Тимофей. – Диаметр объек-
тива – 90 мм. Чем больше этот параметр, 
тем более качественное изображение 
может построить телескоп. Впрочем, 
для наблюдения планет и Луны и таких 
величин достаточно». Чтобы приобрести 
подобный аппарат, придется заплатить от 
15 до 20 тысяч рублей. В него можно будет 
увидеть кратеры и горные цепи на Луне, 
разглядеть атмосферу и спутники Юпите-
ра, наблюдать фазы Марса и Меркурия.

Что может потрясти человека, который 
только начинает наблюдение за звездным 
небом? «Многие знают, что планеты, если 
смотреть на них невооруженные глазом, 

выглядят как звезды. Но одно дело знать, а 
другое – видеть. Когда-то меня потрясло 
осознание того, что звезда, которую я при-
вык видеть на небосклоне, на самом деле –  
планета со своим узором, неровностями 
и атмосферой. Когда обыденные вещи 
предстают в таком разрезе – это поража-
ет», – вспоминает Тимофей Илюшин. 

Иногда астрономам хочется большего, 
чем любительские телескопы. Например, 
у ивановских астролюбителей на руках 
«трубы» с диаметром зеркала 25х35 см, 
а самый большой телескоп с диаме-
тром зеркала 50 см только строится. «Я 
участвую в проекте постройки самого 

большого телескопа в области, – делится 
Тимофей. – Сейчас нам остались дора-
ботки: нужно покрыть зеркала светоот-
ражающим слоем и собрать все детали 
вместе. Купить такой аппарат обошлось 
бы в полмиллиона. Собрать самим – зна-
чительно дешевле. Хотя затраты тоже су-
щественные, особенно временные. Только 
шлифовка главного зеркала потребовала 
около 130 часов». Основные и самые глав-
ные оптические части уже готовы: сдела-
ны зеркала, корпус телескопа, монтировка. 
Создатели надеются, что в этом сезоне 
можно будет посмотреть в новый большой 
аппарат 

ириски, мягкую сливочную карамель, – рассказал 
Николай Виданов из компании «Обалдини». – Лю-
бим участвовать в сырных фестивалях. Кроме Ива-
нова были в Ярославле и на Истринском фестива-
ле. Я считаю, что тут самая благодатная аудитория, 
которая действительно ценит качественные 
продукты и понимает: да, в магазинах дешевле, но 
такого вкуса не найти. Отдельно могу сказать, что 
каждая ярмарка имеет свой характер. Где-то она 
проходит в центре города, где-то у храма, где-то в 
поле – везде свой колорит. Но аудитория в основ-
ном похожа – радует, что здесь, в Иванове, к нам 
тоже притянулись правильные люди». 

Посетители ярмарки тоже остались довольны. 
Например, Ирина Широкова рассказала: «В про-
шлом году мы были на подобной ярмарке около 
«Ясеня». Тогда мы купили очень интересные и 
вкусные продукты, захотели повторить этот опыт. 

Я сама работаю в Ивановском районе, много слышу о 
наших производителях и подумала: было бы здорово 
что-то здесь приобрести. Отдельно мы хотели бы найти 
пучежские сыры. У нас бабушка из этого города, а ре-
бенку очень нравится колбасный сыр, произведенный 
там. Но если попадется что-то необычное у торговцев 
из других регионов – тоже купим. Мы всегда в поиске 
чего-то интересненького. Думаю, ярмарки – это круто. 
Предприниматели тут могут не только представить 
свой товар, но и пообщаться, понять, как их продукт 
выглядит среди конкурентов»  

С ДИАМЕТРОМ ЗЕРК А ЛА В ПОЛМЕТРА 
В Иванове несколько десятков энтузиастов занимаются астрономией. Кто-то просто держит телескоп дома 

и посматривает на Луну и планеты, а кто-то конструирует сложные приборы для наблюдения. 
«РК» поговорил с одним из ивановских астрономов-любителей – Тимофеем Илюшиным

Осенний День астрономии отмечается в 
субботу – вблизи фазы 1-й четверти Луны. 
В этом году праздник выпал 
на 26 сентября

В рамках «Тротуарной 
астрономии» организаторы 
выносят телескопы  
на улицы города  
и приглашают прохожих 
бесплатно посмотреть 
на небесные объекты, 
рассказывают о них.  
В Иванове акцию  
проводит местное 
сообщество астрономов-
любителей и школа-музей 
«Литос-КЛИО».

Астрофото для любителей
Еще одно направление в любительской (и не только) астрономии – астрофо-

тография. Для нее подойдет и обычный аппарат – на длинной выдержке можно 
запечатлеть Млечный Путь. Для более подробных снимков потребуется уже длин-
нофокусный объектив или телескоп. В Иванове есть группа в социальной сети, куда 
любители выкладывают свои снимки – vk.com/ivastro.

Самый крупный телескоп в мире сейчас 
строится в Чили. «Чрезвычайно большой 

телескоп» – будет оснащен зеркалом 
диаметром в 39,3 м, состоящим из  

798 шестиугольных сегментов диаметром  
1,4 метра каждый. Полученные изображения 

будут даже более детализированными,  
чем у орбитального телескопа «Хаббл».

ТЕЛЕСК      П
В ИВАНОВЕ ПОЯВИТСЯ 

Но посмотреть на звезды можно и в чистом поле

 Продолжают работу «Фермерские ряды» в «Серебряном 
городе» на месте бывшего «Главмага». В павильонах 

представлена продукция фермеров и пищевых 
предприятий Ивановской области: молочка, масло, морсы 
и другие продукты. Площадка проработает до 15 ноября.
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Интересно, что самый первый экспонат, поступивший в собрание областного художественного музея после открытия в 1960 году, – гравюра Валерия Ефремова 
«Березовая роща в Порошино». На нынешней выставке можно увидеть гравюру того же времени: «Липовая аллея в Порошино»

«Рисовал я с детства, всё вре-
мя, – рассказывает Валерий Николае-
вич. – Только во время войны голод всё 
перечеркивал. Мы жили в Сторожевом 
переулке (от него не осталось ничего), 
наш дом стоял там, где сейчас памятник 
Афанасьеву, огорода не было. И в войну 
меня просто измучил голод. Кончился он 
только в 1947-м, когда отменили карточ-
ную систему. Ужасно вспомнить, сколько 
мы купили и съели тогда хлеба – на-
столько оголодала наша семья. Поэтому 
война прошла без рисунков – ничего». 

В 1944 году Валерий Ефремов 
поступил в только что открывшуюся 
детскую художественную школу, а через 
год был принят в училище. На выставке 
представлено несколько зарисовок того 
времени. К сожалению, нет городских 
пейзажей – хотя впоследствии Ефре-
мов стал известен именно в этом жанре. 
Объясняя их отсутствие, художник 
рассказал историю: «Нам в училище 
дали на лето задание – пейзажи в городе. 
Я выбрал место недалеко от своего дома, 
сел рисовать текстильный институт. 
Только начал – ко мне подходит мужик: 
«Ты чего здесь делаешь? Уходи, и больше, 
чтоб я тебя не видел». На этом летняя 
практика в городе у меня закончилась». 
Сегодня этот эпизод может показаться 
непонятным, но он типичен для послево-
енного времени, когда всюду грезились 
шпионы и диверсанты. По тем же при-
чинам нет у Валерия Ефремова рисун-
ков из Норильска, в который он попал 
школьным учителем. Город тогда еще 
только строился – на центральной улице 
стояли лишь два многоквартирных дома. 
Я спросил художника, как он воспринял 
распределение на три года за полярный 
круг. Он ответил: «С удовольствием. 
Мне было 20 лет – впереди еще целая 
жизнь». Мне кажется, такой подход к 
жизни вообще характерен для Валерия 
Ефремова. Он и в творчестве не обходит 
стороной трудности. Обратите внимание 
на выставке, как часто художник изобра-
жает туманы, метели, сумерки. Писать 
переходные состояния непросто. Но 
Ефремову интересна творческая лабо-
ратория.

Да и для того, чтобы заниматься гра-
вюрой, надо быть немного алхимиком –  
рисунок прожигают на цинковой доске с 
помощью соляной кислоты, перед этим 
ее нагревают, используют специальные 
инструменты. Ефремов заинтересовался 
этим видом изобразительного искусства 
еще в училище. «У нас графику препо-
давал очень добрый и умный человек, 
такого старого воспитания – Владимир 
Иванович Благовещенский. И вот на 
занятиях он рассказывал о гравюре. 
Как-то пригласил меня домой: показал 
свои работы, объяснил технологию. Он 

ЖИЗНЬ В ИСКУССТВЕ
текст: Николай Голубев 

Название «Моя жизнь в искусстве» в любом другом случае, наверное, звучало бы старомодно и излишне пафосно. 
Но для проходящей сейчас выставки Валерия Ефремова оно подходит. Экспозиция посвящена 90-летию художника: 

представлены работы, начиная с конца 1940-х вплоть до нынешнего года

занимался резцовой гравюрой. И я забо-
лел этой техникой. На выставке есть мои 
ранние линогравюры, которые никогда 
не видели зрители. Вот, например, «Со-
бирают утиль».

Выставка Валерия Ефремова про-
работает в большом зале Дома худож-
ника до 1 октября. Примечательно, что 
на протяжении тридцати лет Валерий 
Николаевич не переступал порога этого 
здания. Когда-то он принес на выстав-
ком свои работы – их не приняли, да 
еще кто-то ухмыльнулся неприятно. 
Любого художника легко задеть. Но 
важно, что Ефремов не перестал за-
ниматься творчеством. Не имея ма-
стерской, резал свои гравюры дома и в 
типографии (где работал ретушером), 
участвовал в выставках самодеятельных 
художников. Но по-настоящему зрите-
ли узнали Ефремова только в 1990-е, 
когда его офорты начали продаваться 
в художественных салонах. Ивановцы 
полюбили эти небольшие многодельные 
работы. На них город выглядит уютно и 
в то же время стильно. 

Когда в сквере у цирка проходит 
ярмарка «Город мастеров», у импрови-
зированного прилавка Валерия Ефре-

мова всегда многолюдно: прохожие 
подолгу рассматривают его офорты, 
интересуются техникой, покупают. У 
многих, может, и картин никогда не 
было дома, а эти гравюры зацепили, 
тронули что-то внутри.

На нынешней выставке представле-
ны городские пейзажи, сделанные как 
в 1960-е, так и в последние десятиле-
тия. Спрашиваю художника: меняется 
ли город? «Очень меняется, – ответил 
Валерий Николаевич. – Я, когда оказы-
ваюсь в новых районах, не узнаю Ивано-
во совершенно. Какой-то чужой для 
меня стал город. Раньше сетовали, что 
много частного сектора, нет бытовых 
условий. Но сейчас я с грустью вспо-
минаю те старые улицы. Ведь каждый 
дом был особенный, непохожий на 
соседний. У меня есть и современный 
город в набросках. Может быть, как-ни-
будь объединю на одном листе старую 
и современную архитектуру. Мне еще 
хочется что-то сделать…» 

Помимо гравюр и подготовительных рисунков к ним 
на выставке представлены акварельные работы  
и живопись Валерия Ефремова. Выставочный зал 
открыт ежедневно кроме воскресенья с 11 до  
18 часов. Пр. Ленина, 45.

В середине 1960-х Валерия Ефремова попросили 
подготовить несколько наборов гравюр с 
городскими пейзажами. Художник сделал  

12 комплектов. Предполагалось, что они станут 
подарками для почетных гостей Иванова, 

ценным сувениром для иностранных делегаций. 
Как сложилась судьба альбомов, художник не 
знает. Возможно, и для него будет открытием, 
что один из комплектов его гравюр хранится в 
Литературном музее ИвГУ – в мемориальном 

кабинете Михаила Дудина. Очевидно, знаменитый 
поэт, живший тогда в Ленинграде, получил 

художественный сувенир от ивановских властей. 
Но что интересно: Дудина, видимо, настолько 

растрогали ефремовские гравюры, что он 
вспомнил свое детство, родную деревню в 

Фурмановском районе – и на задней обложке 
подарочного альбома он нарисовал свой 

деревенский пейзаж.


